
 

 

N I E D E R S C H R I F T  
 

 

über die 5. Sitzung des Umweltausschusses der Stadt 

Landau in der Pfalz  

am Donnerstag, 06.10.2016, 

im Rathaus, Marktstraße 50, Ratssaal 

 

 

Beginn: 17:30 Ende: 19:05 

 



 

 

Anwesenheitsliste 

 

CDU 

  

Heidi Berger  

  

Jürgen Doll  

  

Peter Lerch Vertreter für Herr Dr. Thorsten Sögding 

 

SPD 

  

Alexander Bantz  

  

Rudolf Boesche  

  

Hermann Demmerle  

  

Florian Maier  

 

Bündnis 90/Die Grünen 

  

Dennis Gallinger  

  

Lukas Hartmann  

 

Pfeffer und Salz 

  

Dr. Gertraud Migl Vertreter für Herrn Jakob Wagner 

 

Vorsitzender 

  

Rudi Klemm  

 

Schriftführer/in 

  

Klaus Neubeck  

 

 

Entschuldigt 

 

CDU 

  

Martin Gensheimer entschuldigt 

  

Michael Schreiner unentschuldigt 

  



 

 

Dr. Thorsten Sögding entschuldigt, Vertreter Herr Peter Lerch 

 

FWG 

  

Bernd Dicker entschuldigt 

 

Pfeffer und Salz 

  

Jakob Wagner Vertretung Frau Dr. Gertraud Migl 

 



 

 

Zu dieser Sitzung war unter gleichzeitiger Bekanntgabe der Tagesordnung ordnungsgemäß eingeladen 

worden. 

 

Damit bestand folgende Tagesordnung:  

 

 

T a g e s o r d n u n g  

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

  

1. Einwohnerfragestunde 

  

2. Betriebsantrag des Forstes für das Haushaltsjahr 2017 

Vorlage: 230/291/2016 

  

3. Betriebskostenrechnung Friedhöfe 2015 

Vorlage: 320/086/2016 

  

4. Stadtteilfriedhof Queichheim; hier: Verzicht auf die Ertüchtigung des Belegfeldes Ost für 

Erdbestattungen und zukünftige Nutzung für Urnenbestattungen 

Vorlage: 320/085/2016 

  

5. Verlängerung der Ehrengrabstätte Martha Saalfeld und Werner vom Scheidt 

Vorlage: 100/196/2016 

  

6. Verlängerung der Ehrengrabstätte Carl-Philipp Stoepel 

Vorlage: 100/197/2016 

  

7. Öko-Konto der Stadt Landau 

  

8. Verschiedenes 

 

 



 

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 1. (öffentlich) 

 

Einwohnerfragestunde 

 

 

 

Es befanden sich außer den Ausschussmitgliedern, den Stadtratsmitgliedern und den eingeladenen 

Berichterstattern keine weitere Personen im Sitzungssaal. Eine Einwohnerfragestunde fand demnach 

nicht statt. 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 2. (öffentlich) 

 

Betriebsantrag des Forstes für das Haushaltsjahr 2017 

 

Herr Zwick erläuterte die Sitzungsvorlage der Liegenschaftsabteilung vom 22.9.2016 auf die 

hingewiesen wird. 

 

Herr Theurer und Herr Lang gaben noch ergänzende Erläuterungen. 

 

Im Anschluss daran beschloss der Umweltausschuss einstimmig nachfolgenden  

 

 

Beschlussvorschlag: 

 

Der Stadtrat beschließt den Betriebsantrag für das Haushaltsjahr 2017 in der vom Forstamt 

vorgelegten Form. 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 3. (öffentlich) 

 

Betriebskostenrechnung Friedhöfe 2015 

 

Der Vorsitzende erläuterte die Informationsvorlage der Ordnungsabteilung vom 13.9.2016 die der 

Niederschrift als Anlage beigefügt ist. 

 

Ratsmitglied Herr Lerch erklärte, dass ihm Bürger zugetragen hätten, dass sich auf den Wegen des 

Hauptfriedhofes zuviel Splitt befände und somit für Rollstuhlfahrer und Leute mit Rollator schwierig 

sei die Wege zu benutzen. Auch wären die Anlagen der Ehrengräber optimierbar.  

 

Herr Blumer erklärte, dass die Problematik mit dem Splitt bekannt sei und eine Reduzierung 

vorgenommen werden.  

 

Die Pflege der Ehrengräber sei an eine Fremdfirma vergeben. Die vertraglich mit der Firma 

festgelegten Pflegestandards werden allesamt eingehalten 

 

Das Gremium nahm diese Informationen zustimmend zu Kenntnis.  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 4. (öffentlich) 

 

Stadtteilfriedhof Queichheim; hier: Verzicht auf die Ertüchtigung des Belegfeldes Ost für 

Erdbestattungen und zukünftige Nutzung für Urnenbestattungen 

 

Herr Blumer erläuterte die Sitzungsvorlage der Ordnungsabteilung vom 25.8.2016 auf die 

hingewiesen wird. 

 

 

 

Im Anschluss daran beschloss das Gremium nachfolgenden   

 

Beschlussvorschlag: 

 

1) Auf eine Ertüchtigung des Belegfeldes „Ost“ für Erdbestattungen wird aus    wirtschaftlichen 

Gründen verzichtet. 

 

2) Auf dem Belegfeld „Ost“ werden künftig nur noch Urnenbestattungen vorgenommen. 

 

3) Die Verwaltung prüft die Machbarkeit und gebührenrechtliche Auswirkungen für die Errichtung 

von Kolumbarien zur Aufbewahrung von Urnen auf dem Stadtteilfriedhof Queichheim. 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 5. (öffentlich) 

 

Verlängerung der Ehrengrabstätte Martha Saalfeld und Werner vom Scheidt 

 

Der Vorsitzende erläuterte die Sitzungsvorlage des Hauptamtes vom 16.6.2016 die der Niederschrift 

als Anlage beigefügt ist. 

 

Im Anschluss daran beschloss das Gremium einstimmig nachstehenden 

 

Beschlussvorschlag: 

Der Umweltausschuss beschließt, die Grabstätte der Schriftstellerin Martha Saalfeld und ihres Gatten 

Werner vom Scheidt (Feld D alter Teil, Reihe 7 Grab Nr. 19/20) für weitere 15 Jahre (1.10.2016 – 

30.09.2031) als Ehrengrabstätte nach § 11 Friedhofssatzung der Stadt Landau in der Pfalz 

anzuerkennen und die Kosten der Grabpacht und Grabpflege im Rahmen der Festlegungen der 

Friedhofssatzung der Stadt Landau in der Pfalz bereit zu stellen.  

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 6. (öffentlich) 

 

Verlängerung der Ehrengrabstätte Carl-Philipp Stoepel 

 

Der Vorsitzende erläuterte die Sitzungsvorlage des Hauptamtes vom 16.6.2016 die der Niederschrift 

als Anlage beigefügt ist. 

 

Das Gremium beschloss daraufhin einstimmig nachfolgenden   

 

Beschlussvorschlag: 

 

Der Umweltausschuss beschließt, die Grabstätte von Carl-Philipp Stoepel (Feld J alter Teil, Reihe 11, 

Grab Nr. 17/18) für weitere 15 Jahre (01.01.2017 – 31.12.2031) als Ehrengrabstätte nach § 11 

Friedhofssatzung der Stadt Landau in der Pfalz anzuerkennen und die Kosten der Grabpacht und 

Grabpflege im Rahmen der Festlegungen der Friedhofssatzung der Stadt Landau in der Pfalz bereit zu 

stellen. 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 7. (öffentlich) 

 

Öko-Konto der Stadt Landau 

 

Herr Abel informiert die Ausschussmitglieder sowol über Sinn und Zweck, als auch über den 

aktuellen Stand des seit 1993 in der Stadt Landau existierenden kommunalen Öko-Kontos. 

 

Aufgrund des sehr komplexen Themas wurde den Ausschussmitgliedern das Angebot unterbreitet 

nähere und detailliertere Angaben beim Umweltamt zu erhalten.     

 

Das Gremium nahm diese Information zustimmend zur Kenntnis  

 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 8. (öffentlich) 

 

Verschiedenes 

 

Zu diesem Tagesordnungspunkt gab es keine Beiträge 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Die Niederschrift über die 5. Sitzung des Umweltausschusses der Stadt Landau in der Pfalz am 

6.10.2016 umfasst 8 Teilprotokolle. Sie enthält die fortlaufend nummerierten Blätter 1 bis 30. 

 

 

 

 

Vorsitzender 

 

 

 

 

Rudi Klemm 

Beigeordneter 

 

 

 

Klaus Neubeck  

Schriftführer 
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